

LE PROPAGATEUR DES BONS LIVRES

BULLETIN

BI-MENSUEL



DE LA LIBRAIRIE SAINT-JOSEPH

Un bon livre est un ami : n'en ayons que d'excellents.

Abonnement : 25 centins par an.

CADIEUX & DEROME, ÉDITEURS-PROPRIÉTAIRES, 1603, RUE NOTRE-DAME, MONTRÉAL.

HISTOIRE ET VIE

DE

M. PAUL DE CHOMEDEY

SIEUR DE MAISONNEUVE

Fondateur et premier Gouverneur de Villemarie

PAR

P. ROUSSEAU, PRÊTRE DE SAINT-SULPICE

1640-1676

Un magnifique volume grand in-8 de 290 pages.....Prix \$1.00, franco, \$1.10

L'accueil bienveillant fait à ce nouveau livre par l'Épiscopat, le clergé et la presse du Canada, a été des plus flatteurs, et s'il nous fallait reproduire in extenso toutes les lettres que nous avons reçues, il faudrait plusieurs pages du Propagateur. Nous nous bornerons aujourd'hui à donner les lettres de quelques évêques et les articles des principaux journaux français. En lisant ces lignes désintéressées, on reconnaîtra que l'Histoire de M. de Maisonneuve satisfait bien des espérances et comble une grande lacune.

SAINT-HYACINTHE, 2 janvier 1886.

MM. CADIEUX & DEROME,

Messieurs,

Avec mes meilleurs souhaits de bonne année, je vous prie d'agréer mes remerciements les plus sincères pour l'exemplaire de la " Vie de M. de Maisonneuve," dont vous avez bien voulu me faire don.

Vous avez eu une salutaire pensée, en prenant la résolution de publier l'histoire de ce grand homme et de ce fervent chrétien des premiers et héroïques temps de notre pays. Il serait bien à souhaiter que des modèles de ce genre ne se perdissent jamais, et que nos hommes publics fussent trempés comme celui-là, solidement chrétiens, soldats intrépides et valeureux amants passionnés de la gloire et de la prospérité de leur pays.

S'il vous arrive de faire encore d'aussi précieuses découvertes que celle-là, je vous prie de succomber à la tentation, d'en enrichir notre Canada.

Je demeure bien sincèrement, Messieurs, votre tout dévoué serviteur,

† L. Z. Ev. de St-Hyacinthe.

Pembroke, 2 janvier 1886.

CADIEUX & DEROME, libraires-éditeurs.

Messieurs,

Veillez accepter mes plus sincères remerciements pour l'envoi, que vous venez de me faire, d'un exemplaire de la " Vie de M. de Maisonneuve," par M. l'abbé P. Rousseau.

Je renouvelle les félicitations que je vous ai déjà adressées pour vous louer du zèle que vous déployez à faire des publications sur des sujets purement nationaux et religieux, faisant, par là, connaître tout ce qu'il y a de beau, de grand et d'héroïque dans les commencements et l'origine de notre pays.

Priant Dieu de vous accorder durant cette nouvelle année, pour vous personnellement, bonne santé; et pour votre commerce, prospérité et succès.

Je demeure bien sincèrement,

Votre tout dévoué, etc.,

† N. Z. LORRAIN, V. A. P.

CHICOUTIMI, 9 janvier 1886.

A MM. CADIEUX & DEROME, libraires, Montreal.

Messieurs,

Le courrier de ce jour vient de me remettre le volume intitulé : " Histoire et vie de M. Paul de Chomedey, sieur de Maisonneuve." Je m'empresse d'en accuser réception et de vous offrir mes sincères remerciements.

Écrit par un membre distingué de la Maison

de St-Sulpice, cette Histoire sera un nouveau ajout à la longue chaîne des ouvrages recommandables publiés par les membres de cette vénérable institution.

Tout à vous,

† Dom. Ev. de Chicoutimi.

SHERBROOKE, 18 janvier 1886

A MM. CADIEUX & DEROME, libraires, Montréal.

Messieurs,

Je viens de lire le livre que vous venez de publier : " Histoire et vie de M. Paul de Chomedey, sieur de Maisonneuve, fondateur et premier gouverneur de Villemarie, par Messire P. Rousseau, prêtre de Saint-Sulpice."

C'est un beau travail qui fait bien connaître les vertus de ce fidèle serviteur de Marie et le caractère propre de ce héros chrétien dont tous les actes administratifs furent dirigés par le sentiment intime du devoir.

Ce bon livre fera son chemin; et je souhaite qu'il réponde aux légitimes espérances de l'auteur et des éditeurs.

Veillez agréer, messieurs, mes félicitations et mes sentiments.

† ANTOINE, Ev. de Sherbrooke.

Un ecclésiastique érudit (sans qu'il s'en doute) et qui nous fait l'honneur de lire notre petit journal, vient de nous adresser une charmante appréciation de la Vie de M. de Maisonneuve que nous venons de publier. Nos lecteurs verront comment un homme instruit et aimant son pays, a su goûter cet ouvrage. Ses bonnes paroles sont bien de nature à nous encourager et même à nous dédommager des sacrifices qu'il a fallu nous imposer pour rendre cette vie aussi digne que possible du beau travail de l'auteur. Aussi nous permettons-nous de dire à notre correspondant : Grand merci.

HISTOIRE DE LA VIE DE M. PAUL DE CHOMEDEY, sieur de Maisonneuve, fondateur et premier gouverneur de Villemarie (1640-1676) par M. P. ROUSSEAU, Ptre de Saint-Sulpice.—MONTRÉAL, LIBRAIRIE SAINT-JOSEPH—CADIEUX ET DEROME—(1886).

Ce livre est un excellent résumé des grandes histoires qui ont paru, jusqu'à ce jour, sur les origines de la colonie, et tout spécialement du savant ouvrage de Monsieur Faillon, P. S. S., dont les lecteurs instruits savent apprécier les prodigieuses recherches et la vaste érudition. L'auteur ne pouvait suivre de guide plus sûr ni plus éclairé.

Comme le principal mérite d'un historien est de remonter aux sources primitives, il invoque, avec beaucoup d'à-propos, le témoignage des contemporains et des contemporaines. Les citations sont enchaînées avec art et un goût exquis.

Nous avons été agréablement surpris, en voyant l'abondance des matériaux que les RR. PP. de la Compagnie de Jésus ont fournis au disciple de M. Olier. Il cite très souvent le R. P. Vinmont, qui a eu l'honneur insigne de célébrer la première messe à Ville-Marie.

En lisant ces pages admirables, les Canadiens-français trouveront un nouveau motif de manifester, de plus en plus, leur admiration pour les disciples de saint Ignace, qui ont évangélisé ce pays au prix de fatigues et de périls inouïs et que plusieurs ont arrosé et fécondé de leur sang.

L'auteur ne néglige aucun des faits qui sont étroitement liés à l'histoire générale du Canada. Il se garde bien, tout-fois, d'oublier les faits particuliers, qui sont d'un secours si efficace pour mieux peindre les caractères et les mœurs. Ces épisodes charmants ont encore le mérite inappréciable de faire ressortir tout ce qu'il y avait de noble, d'élevé, d'esprit chrétien, en un mot, de véritable héroïsme, chez cet incomparable gouverneur et ces vertueux colons. Il s'étend avec une certaine complaisance sur ces faits particuliers, ce qui donne plus de charme au récit et répond sur l'ensemble un parfum d'antiquité.

Deux chapitres nous ont paru remarquables : La plantation de la croix sur la montagne, et le brillant fait d'armes du gouverneur. Nous nous associons, avec empressement au vœu si légitime exprimé par l'auteur. Quel cœur, pour peu qu'il ait de reconnaissance, d'honneur et de patriotisme, ne battrait à l'unisson avec celui du brillant historien.

La mort glorieuse de Dollard et de ses compagnons a été racontée plusieurs fois déjà, avec beaucoup de verve et de talent. L'historien du gouverneur de Ville-Marie n'est point resté inférieur à sa tâche. Les réflexions que fait naître, dans toute âme élevée, le dévouement sublime de ces héros chrétiens, n'appartiennent qu'à lui.

Les derniers chapitres se recommandent d'eux-mêmes à l'occasion des moralistes et de tous les hommes sérieux, qui ont à cœur, la prospérité et la grandeur morale de leur pays.

Mais, que dire du 36ème, que nous avons lu, avec tant d'édification? C'est peut-être le plus beau de tout le livre. Il n'y a que les vies de saints, bien écrites, qui puissent offrir un tableau aussi suave et aussi intéressant. On y respire le parfum de la piété et des plus belles vertus chrétiennes. Quand cet ensemble ravissant d'abnégation, de modestie, de pureté, de dévouement et de charité, se trouve uni à l'éclat de la naissance et à l'ascendant de l'autorité, qui se trouve réunis chez Monsieur de Maisonneuve, on doit remercier Dieu et bénir la Très-Sainte-Vierge, qui a daigné se choisir et combler de tant de faveurs célestes ce parfait chevalier.

En terminant la lecture de cette trop courte vie, qui nous a si vivement intéressé et si profondément édifié, nous nous sommes demandé quelle sera l'utilité d'un tel livre?

Il a sa place marquée dans toutes les bibliothèques, les maisons d'éducation et les familles canadiennes.

Les élèves des petits séminaires, des collèges, des pensionnats, des académies;

Les dames du monde et les hommes de profession, après les labours et les fatigues de la journée, y trouveront une lecture aussi saine qu'attrayante.

MM. les professeurs, des sujets de composition; MM. les prédicateurs et cathéchistes, des traits pleins d'édification pour les pieux fidèles et les élèves de la persévérance.

Puisse la Reine du Ciel, dont ce livre proclame, à chaque page, la puissante protection et le glorieux patronage, inspirer à tous les Canadiens-français le désir et l'attrait de lire la Vie et d'imiter les Vertus de leurs nobles aïeux, qui étaient, presque tous, au témoignage des plus graves historiens,—des héros,—des apôtres et des saints.

UN DE VOS ABONNÉS,

ami de nos gloires religieuses et nationales. VILLE-MARIE, JEUDI, 14 JANVIER, 1886 Fête de saint Hilaire de Poitiers, Docteur de l'Église.

UN NOUVEAU LIVRE

Le R. P. Rousseau, prêtre de Saint-Sulpice, vient de publier un magnifique ouvrage intitulé : Histoire de la vie de M. Paul de Chomedey, sieur de Maisonneuve, fondateur et premier gouverneur de Villemarie. Pour apprécier cet intéressant travail comme il le mérite, nous citerons un extrait de la préface du livre lui-même :.....

Cet ouvrage, qui comprend 300 pages, est orné de magnifiques gravures, telles que le portrait de M. de Chomedey, l'ancien château de Mendon, Énergie de deux femmes indiennes, Mort de Dollard, Martyre de monsieur Lemaître, le château du gouverneur, etc.

Ce beau volume est en vente à Montréal chez MM. Cadieux et Derome, librairie Saint-Joseph. Nos remerciements aux éditeurs pour l'envoi d'un exemplaire.

—(Courrier du Canada—8 janvier 1886)

Histoire et vie de M. Paul de Chomedey, Sieur de Maisonneuve, fondateur et premier gouverneur de Ville-Marie, par P. Rousseau, prêtre de Saint-Sulpice, 1640-1676.

Tel est le titre d'un magnifique volume que vient de publier la maison Cadieux & Derome. Tous ceux qui s'intéressent à notre histoire, mais surtout les Montréalais, seront charmés d'avoir enfin sur le fondateur et le premier gouverneur de notre ville des renseignements complets, qu'on ne pouvait obtenir auparavant qu'en fouillant un grand nombre de volumes.

La postérité a été ingrate envers ce héros, ce brave soldat, ce sage administrateur et ce fervent chrétien. Ce n'est qu'après un siècle d'indifférence que son mérite est enfin apprécié; son histoire était à faire, cette lacune vient d'être comblée, il n'a pas encore de statue et nous espérons qu'avant longtemps cette grande figure de notre histoire embellira une de nos places publiques.

Nous n'avons pu que parcourir ce magnifique ouvrage et nous lui réservons une critique plus détaillée que cette notice. Disons en passant que le style est sobre, clair et limpide, et que l'auteur paraît avoir étudié son sujet avec conscience et amour.

Le volume est magnifiquement illustré d'un portrait de Maisonneuve, d'un plan de Ville-Marie, de l'ancien château de Mendon, de la mort de Dollard, du martyre de monsieur Lemaître, du château du Gouverneur de Montréal en 1685, etc.

C'est un ouvrage qui devra trouver sa place dans toute les bibliothèques. —(La Presse du 8 jan. 1886.)

LE FONDATEUR DE MONTRÉAL.

Notre bibliothèque nationale vient d'être enrichie d'un splendide volume historique : La vie de M. Paul de Chomedey, sieur de Maisonneuve, par M. l'abbé P. Rousseau, sulpicien. Cet ouvrage qui contient l'histoire des vingt-cinq premières années de la ville de Montréal est un véritable trésor au point de vue historique.

Il est écrit dans un style élégant et entremêlé du récit palpitant d'intérêt des épisodes les plus importants de cette partie de l'histoire de la colonie.

C'est un travail des plus précieux qui mérite à son auteur les éloges les plus distingués et qui a sa place d'honneur marquée dans notre bibliothèque nationale.

Nos félicitations à MM. Cadieux et Derome, libraires de Montréal, qui sont les éditeurs de ce magnifique ouvrage, et nos remerciements pour leur gracieux envoi.

Le volume comprend 300 pages et est orné de magnifiques gravures.

Voici un extrait de la préface qui donne une idée du plan de l'ouvrage :.....

Ce beau volume est en vente à Montréal chez MM. Cadieux et Derome, librairie Saint-Joseph. Nos remerciements aux éditeurs pour l'envoi d'un exemplaire. —(Le Journal de Trois-Rivières 11 janvier 1886.)

UN MONUMENT NATIONAL

HISTOIRE DE M. DE MAISONNEUVE.

Jusqu'à présent, Montréal s'est montrée d'une déplorable indifférence à l'endroit de son illustre fondateur, Paul de Chomedey, Sieur de Maisonneuve.